

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 145 (2000)
Heft: 2

Vorwort: Démystification de la démocratie
Autor: Walliser, Marie-Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOMMAIRE

Février 2000

	Pages
Editorial	
Démystification de la démocratie	3
Armée XXI	
Quelques réflexions au niveau de la stratégie et de la politique	6
Les cadres dans l'Armée XXI	10
Nécessité des cours de répétition	13
Service d'appui	
L'engagement «CRONOS» à Genève	15
Instruction	
Nos performances militaires!	18
Armement	
SM Entreprise suisse de munitions SA	22
Portrait	
Paul Choulat: paysan et capitaine	29
Instruction	
Simulation et théorie	31
Histoire	
La bataille de Crète, mai 1941 (2)	37
Compte rendu	
Bernard Wicht: l'OTAN attaque!	43
Nouvelles brèves	45
Revue des revues	48
SSO: comité central	I
RMS-Défense Vaud	II-V

Démystification de la démocratie

Avouons qu'en cette fin de siècle, il existe une sorte de plaisir décadent à se laisser aller aux faciles désillusions du déclin de la culture, de la dérive de la société et de la dégénérescence de la jeunesse. Il est vrai que nous sommes loin de l'idéal de démocratie dont nous rêvons tous, c'est-à-dire d'une démocratie à laquelle chacun et chacune participent de manière responsable et désintéressée.

Mais c'est ici que nous devons nous souvenir de Jean-Jacques Rousseau: «S'il y avait un peuple de dieux, il se gouvernerait démocratiquement. Un gouvernement si parfait ne convient pas à des hommes.» Ou encore: «A prendre le terme dans la rigueur de l'acception, il n'a jamais existé de véritable démocratie, et il n'en existera jamais. Il est contre l'ordre naturel que le grand nombre gouverne et que le petit soit gouverné.»

Nous savons que, même à l'époque des landsgemeinde les plus idéalisées, un petit nombre imposait sa volonté aux assemblées. De manière générale, nous savons qu'en toute chose, ceux qui bénéficient, soit du plus vaste élan vital, soit du plus gros portefeuille, soit du plus vaste savoir ont un ascendant sur les autres. Dans cette logique, l'avantage de la démocratie n'est pas tellement le gouvernement du grand nombre, mais l'occasion de la relève des élites et la possibilité du choc des idées, c'est-à-dire la démocratisation de la formation et la liberté d'expression.

C'est ce qui a permis aux Etats-Unis de se remettre du Vietnam, à l'Allemagne de l'Ouest de vaincre le terrorisme, au canton de Berne de surmonter la crise de ce qu'on a appelé les «caisses noires». C'est ce qui a manqué à l'Union soviétique pour se remettre de la guerre d'Afghanistan et venir à bout des forces centrifuges de son empire.

Il faut donc démystifier la démocratie elle-même, ne pas lui demander ce que l'être humain ne peut tout simplement



pas lui offrir, c'est-à-dire un intérêt soutenu, continu, compétent et objectif. D'ailleurs, la démocratisation de la plupart des domaines de la vie quotidienne a, paradoxalement, affaibli la démocratie. Je pense à la démocratisation du confort, des loisirs, de la mobilité et même du temps.

Si la maison chauffée et éclairée, de même que l'eau courante chaude et froide ne sont déjà plus perçus comme luxe, ni les vacances à la montagne et à la mer, ni la limousine familiale ou la traction sur quatre roues, ni le monde livré à domicile par téléviseur et or-

dinateur, ni le champagne au réfrigérateur et le téléphone au jardin, ce sont néanmoins autant d'acquis dus aux progrès techniques et sociaux, autant de concurrence pour les ingrates palabres de la démocratie directe.

Ne cherchons donc pas à mobiliser des foules mais, en toute chose, à mobiliser les meilleurs au profit du plus grand nombre. Le contrôle démocratique empêchera les dérapages. C'est la seule voie pour maintenir la démocratie, toujours tentée par le sommeil de la Belle au bois dormant. Elle s'est réveillée au moment

de la crise jurassienne, elle a sursauté pour s'opposer à l'initiative «Pour une Suisse sans armée», elle saura être vigilante en d'autres circonstances.

Entre-temps, les forces politiques sont priées de faire leur travail en silence et d'amuser la galerie au moment où le grand nombre éprouve des envies de consommation politique. Ma conclusion vous déçoit-elle, j'en suis navrée... «Panem et circenses... Theatrum mundi...». Il n'y a pas grand-chose de nouveau sous le soleil.

Marie-Pierre Walliser¹

¹ Extrait de la communication de Marie-Pierre Walliser au Symposium 1995 du Centre d'histoire et de prospective militaires. Actes du Symposium 1995. La Suisse et la Seconde Guerre mondiale, t. II, pp. 213-214.



Au pèlerinage 1999.

Le 41^e Pèlerinage militaire international à Lourdes

En 1999, plus de 25000 militaires de 31 pays se sont rencontrés à Lourdes. La Suisse était présente avec une délégation de plus de 100 personnes. Cette année, le pèlerinage partira de Suisse par train, le 18 mai dans la soirée; le retour aura lieu le 23 mai. En cette année sainte, il y a une raison supplémentaire de participer à ce pèlerinage! Les femmes et les hommes intéressés, quel que soit leur grade, sont priés de prendre contact avec le colonel Georges Python, Au Village, 1695 Villarlod (téléphone professionnel 026/662 32 11).